

Reportajes

Instituto de investigaciones en ciencias sociales y humanidades-ICSOH

El ICSOH es una unidad ejecutora de doble pertenencia—CONICET y Universidad Nacional de Salta— que forma parte del Centro Científico Tecnológico (CCT)-Salta. Las investigaciones desarrolladas desde el ICSOH abordan temáticas diversas en disciplinas como la historia, sociología, arqueología, antropología, letras, ciencias de la comunicación y ciencias de la educación. En este reportaje, entrevistamos a la Dra. Sara Emilia Mata, su actual directora.

Temas BGN **Noa** ¿Cómo surgió la idea de proponer a CONICET una Unidad Ejecutora como el ICSOH?

SM: La idea de proponer a CONICET la creación de un Instituto de Investigación de doble dependencia se gestó a partir de la necesidad de consolidar las actividades de investigación y de formación de recursos humanos desarrolladas durante más de dos décadas por el Centro Promocional de las Investigaciones en Historia y Antropología (CEPIHA) y el Instituto de Investigaciones en Sociocrítica Comparada (INSOC), ambos pertenecientes a la Facultad de Humanidades cuyos integrantes compartieron y comparten, desde hace ya tiempo, fructíferas experiencias de investigación que hicieron posible la producción científica y la formación de recursos humanos altamente calificados en el área de Humanidades y Ciencias Sociales. El ingreso a Carrera del Investigador Científico de nuestros becarios y la radicación en el CEPIHA y el INSOC de investigadores CONICET procedentes de otras provincias junto con docentes investigadores de la Universidad Nacional de Salta conformaron una masa crítica suficiente para concretar la creación del ICSOH que pasa a ser el primer Instituto de Investigación en el área de las Humanidades y las Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Salta que integra el sistema científico nacional del prestigio y reconocimiento del CONICET.

Temas BGN **Noa** ¿Cómo se acomoda este nuevo esquema de instituto de investigación en el esquema de la Facultad de Humanidades?

SM: Consideramos totalmente natural nuestra inserción en la Facultad de Humanidades que brinda formación de grado en las disciplinas que integran el ICSOH. Prácticamente todos los investigadores CONICET son docentes en dicha Facultad al igual que los docentes investigadores que pertenecen al Instituto, lo cual favorece una fluida relación con los estudiantes brindándoles óptimas posibilidades de vinculación en los proyectos de investigación, incentivando la vocación por la investigación científica y favoreciendo la formación de recursos humanos. Gracias a esta vinculación con la actividad docente desarrollada en la Facultad el ICSOH cuenta actualmente con veintiocho becarios CONICET entre doctorales y posdoctorales además de becarios alumnos del Programa del Consejo Interuniversitario Nacional y de la Facultad de Humanidades lo cual garantiza el crecimiento futuro del Instituto y contribuye a la excelencia académica de la Facultad de Humanidades. No debemos olvidar tampoco que en el ICSOH confluyen dos Institutos de la Facultad por lo cual el desarrollo de nuestras actividades, si bien potenciadas ahora por la pertenencia también al CONICET, son conocidas por los colegas y estudiantes de la Facultad.



SARA EMILIA MATA

Doctora en Historia de la Universidad de La Plata.

Investigadora Principal de CONICET y Profesora Titular en Historia Argentina I en la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Salta

Fue designada como Directora del ICSOH el 20 de noviembre de 2014 a partir de un concurso de antecedentes y pruebas realizado por CONICET y ratificado por el Consejo Superior de la UNSa.

Investiga la historia colonial del siglo XVIII y el proceso de Independencia americana.



Temas BGNoa ¿Cuáles son las metas a corto y mediano plazo?

SM: Varias son las metas a alcanzar, obviamente primero es necesario concluir con la etapa de normalización del Instituto, para lo cual ya hemos elaborado el Reglamento que se encuentra actualmente a consideración del Directorio del CONICET. Una vez aprobado el Reglamento podremos constituir el Consejo Directivo y debatir sobre la política de investigación a implementar en el ICSOH. Consideramos una meta importante comenzar a consolidar las vinculaciones académicas con otras Unidades Ejecutoras tanto las que integran el Centro Científico Tecnológico Salta como aquellas afines a nuestras disciplinas existentes en la región y el país. También consideramos de interés organizar lo más pronto posible y a través de la Oficina de Vinculación Tecnológica del CONICET la oferta de asesoramiento y transferencia al medio, tarea que hasta el momento hemos realizado desde el CEPIHA y el INSOC de manera ocasional y como resultado de la actividad de extensión de los proyectos de investigación. A mediano plazo consideramos importante establecer áreas prioritarias de investigación atendiendo a las problemáticas sociales y económicas regionales y lograr la incorporación de investigadores y la formación de recursos humanos que cubran áreas de vacancias. En relación con la formación de recursos humanos nos proponemos contribuir a la creación de un Doctorado acreditado para fortalecer los estudios de posgrados de la Universidad Nacional de Salta.

Temas BGNoa ¿Qué aspecto te gustaría destacar sobre el ICSOH?

SM: El aspecto que más me interesa destacar del ICSOH son sus posibilidades futuras para consolidar la investigación en el área de Ciencias Sociales y Humanidades en estrecha relación con los problemas sociales y económicos de la región. Es importante asimismo destacar la tarea de difusión del conocimiento que se realiza a través de la Revista ANDES: Antropología e Historia, que desde hace 25 años publica el CEPIHA y el trabajo realizado por investigadores CONICET e investigadores de la Universidad Nacional de Salta materializado a través de la ejecución de proyectos de investigación y publicaciones conjuntos. Y es precisamente esta integración una característica del ICSOH que deseamos conservar y acrecentar. Por último es destacable la propuesta interdisciplinaria que define nuestras propuestas de investigación y que se expresa en la enunciación de las líneas de investigación del ICSOH.

Temas BGNoa Esto a título personal ¿qué mensaje te gustaría transmitir a los jóvenes interesados en la investigación científica y en especial en el Gran área de las Ciencias Sociales y Humanidades?

SM: Un mensaje muy sencillo y breve. Es preciso que comprendan que la investigación es una tarea que requiere no solo talento sino también vocación y constancia, mucha constancia y esfuerzo. Y tratándose de las Ciencias Sociales y Humanidades requiere asimismo compromiso social. La trayectoria individual no debe ser el fin de la labor del investigador sino que su objetivo debe ser la producción de conocimientos destinados a contribuir al desarrollo de la sociedad en su conjunto.